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В далеком 2001 году
Александр Лукашенко
главной заслугой своей
политики называл то,
что «мы не нахвата�
лись иностранных зай�
мов», а также клятвен�
но обещал белорусам и
впредь не попадать в
кредитный «капкан».
Как заверения прези�
дента стыкуются с его
делами, «Салідар�
насць» анализирует в
проекте «Сказано – сде�
лано?».

Сегодня это кажется
уже сюжетом из какого�то
фантастического фильма,
однако еще в 2001 году на�
кануне выборов, выступая на
Втором всебелорусском со�

брании, Александр Лука�
шенко хвастался: «Мы не
разбазарили народное дос�
тояние, не нахватались ино�
странных займов, не влезли
в долги, отдавать которые
пришлось бы детям и вну�
кам!»

Действительно, кому
понравится перспектива –
оказаться по уши в долгах?
Правда, глава государства и
тогда был не совсем точен.
Долг у Беларуси на тот мо�
мент все�таки имелся, хоть
по сегодняшним меркам и
не такой большой — 2 мил�
лиарда 92 миллиона долла�
ров, или 209 USD на каждо�
го белоруса. Для сравнения:
в 1997 году отдельно взятый
гражданин должен был 197
долларов.

Шли годы, а риторика
Лукашенко оставалась все
той же, а вот долг, к сожале�
нию, нет. В 2007 году наша
страна набрала уже креди�

тов на 6 млрд.844 млн. дол�
ларов. А руководитель Бе�
ларуси все продолжал ве�
щать о жизни без долгов.

— Неоспоримым пре�
имуществом нашей модели
экономического развития
является то, что мы не влез�
ли в долги. Кредит – это кап�
кан, в который попадем
даже не мы, а наши дети и
внуки. Ни в коем случае
нельзя допустить, чтобы
кредит превратился в сред�
ство давления на нашу стра�
ну, — отмечал в ежегодном
посланием к Национально�
му собранию и народу Алек�
сандр Лукашенко в 2007
году.

Однако тот факт, что
наша страна все прочнее са�
дится на кредитную иглу, с
каждым годом наращивая
темпы заимствований,
скрывать становилось уже
бессмысленно. СМИ напере�
бой вещали о российских,

китайских, МВФовских и
еще бог знает каких креди�
тах, призванных спасти
нашу экономику. Теперь
уже и Лукашенко заявлял,
что, получив международ�
ные кредиты, наша страна
получила «запас прочнос�
ти». И ни слова о жизни без
долгов как о неоспоримом
преимуществе нашей эко�
номической модели.

Вот так потихоньку к ок�
тябрю 2010 года Беларусь
успела задолжать в общей
сложности более 23 млрд.
долларов (из них 9,6 млрд.
составляет госдолг). Теперь
каждый из нас, включая
грудных младенцев, дол�
жен, ни много ни мало —
почти 2,5 тысячи USD (в
2009�м — 1,6 тыс.). Тенден�
ция, знаете ли, малоприят�
ная: менее чем за 10 лет долг
Беларуси вырос более чем в
10 раз!

И, судя по всему, это не
предел. Если, конечно, бе�
лорусы не отдадут предпоч�
тение новой экономической
модели, в котором слова не
будут так сильно расхо�
диться с делами.
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

В понедельник, 29 но�
ября, на БТ стартует
второй круг телеобра�
щений кандидатов в
президенты к избирате�
лям. «Салідарнасць»
изучила первые выступ�
ления претендентов на
пост главы государства
и выбрала заявления, от
которых рядовой изби�
ратель мог быть повер�
гнут в шок.

«Абіралі прэзідэнта, а
абралі цара, які турбуецца
толькі пра сваіх сыноў і як
набіць кішэні чыноўнікам»

Первым из кандидатов
в президенты в прямом

эфире белорусского теле�
видения обратился лидер
«Белорусской христианс�
кой демократии» Вита�
лий Рымашевский. Нео�
жиданно для многих он
выступил уверенно и жес�
тко, резко раскритиковав
действующую власть. По�
рвав портреты Сталина и
Гитлера, кандидат дал
ясно понять, как относит�
ся к диктатуре.

«Выборов у нас нет...
Выборы планируется
сфальсифицировать»

Николай Статкевич выг�
лядел в прямом эфире не
менее уверенно и значи�
тельную часть своего выс�
тупления посвятил расска�
зу избирателям о том, как
фальсифицируются итоги
голосования.

«Лукашенко стал обыч5
ным узурпатором – как
предводители латиноаме5
риканских хунт и африкан5
ские диктаторы5людоеды,
как мелкие фюреры вроде
Чаушеску»

Андрей Санников, за�
нявший на этих выбор
нишу, пожалуй, самого ра�
дикального оппонента Лука�
шенко, надежды своих сто�
ронников во время телеобра�
щения, похоже, оправдал на
все 100%. Трудно даже
вспомнить, когда в после�
дний раз Лукашенко под�
вергался на БТ такой уни�
чижительной критике.

«Иногда за границей
разговоришься с таксис5
том, скажешь ему, что ты
из Беларуси, и таксист не5
пременно произносит «Лу5

кашенко крейзи» и крутит
пальцем у виска»

Пока с экс�заместителем
министра иностранных дел,
не понаслышке знающем
нравы в западных и не толь�
ко странах, никто не спорил.

«Надо просто взять пал5
ку и выгнать свинью из сво5
его огорода»

Не трудно догадаться,
что перед этим заявлением
Санников вел речь о Лука�
шенко и оппозиции. При�
мер ситуации со свиньей
кандидат одолжил у своего
тестя Трофимыча.

«До смены власти и ос5
вобождения страны оста5
лось несколько недель»

Эти оптимистические
слова Андрей Санников про�
изнес в самом начале своего
первого телеобращения к
избирателям.

«Не бойцеся Народнага
Фронту. Хто не краў, той не
сядзе»

Окончание на с.5
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С того момента, как
Александр Лукашенко
назвал приоритетной
задачей увеличение экс�
порта, отрицательное
сальдо внешней торгов�
ли товарами выросло в
10 раз! В нашем проекте
«Сказано – сделано?»
мы продолжаем анали�
зировать, как обещания
главы государства соот�
ветствуют его реаль�
ным делам.

Еще в далеком 1996
году, выступая на Первом
всебелорусском собрании,
Александр Лукашенко зая�
вил «три главных приори�
тета» своей политики: экс�
порт, жилье, продоволь�
ствие. Как президент решал
вопросы с жильем и продо�
вольствием, “Салідарнасць”
уже писала. Настал черед
разобраться с первой основ�
ной задачей.

«Экспортный сектор
обеспечивает экономику ва�
лютой. Благополучие подав�
ляющего большинства евро�
пейских стран держится на
экспорте», — справедливо

замечал тогда Александр
Григорьевич, обещая бро�
сить все силы на «повыше�
ние конкурентоспособности
белорусской продукции» и
«побороться за новые рын�
ки сбыта».

Естественно, стремле�
ние президента улучшить
благополучие граждан
можно было только привет�
ствовать. Тем более, что ста�
тистика 1995 года свиде�
тельствовала: импорт това�
ров у нас превышал экспорт
на 761 миллион долларов.
Работать было над чем. И
глава государства взялся за
дело.

Результаты первой пяти�
летки разочаровали. Отри�
цательное сальдо не то что
не стало положительным, а
увеличилось до 835 милли�
онов. Но Лукашенко не опу�
стил рук и в числе приори�
тетных направлений следу�
ющих пяти лет поставил
новую, вернее уже старую,
задачу: «Наращивание эк�
спорта товаров и услуг».

Справедливости ради
заметим, что экспорт за
этот период действительно
вырос. Вот только экономи�
ческому чуду сильно поме�
шал импорт. К концу пяти�
летки отрицательное саль�

до внешней торговли това�
рами оказалось еще в два
раза больше – 2 миллиарда
617 миллионов.

Но Лукашенко продол�
жал настаивать на своем. В
том, что сальдо до сих пор
не стало положительным,
глава государства по тради�
ции винил правительство.

Оправдываясь перед
президентом на совещании
в 2007 году вице�премьер
Кобяков отмечал: «Можно,
конечно, поставить сумас�
шедшую, я извиняюсь, за�
дачу себе такую... Сделать
в следующем году сальдо
положительное, еще плюс
700 млн. долларов. Но оно
не будет выполнено! Мы тог�
да провалим другие показа�
тели.. Можно в качестве
приоритетной задачи сде�
лать сальдо. Но мы тогда
угробим темпы роста, угро�
бим инвестиции. Все же
должно балансироваться в
экономике».

Однако президента такое
объяснение не устроило.

— Что вы мне здесь рас�
сказываете... Повысились
затраты – повышайте сто�
имость продажную. Или я
неправильно рассуждаю с
точки зрения экономики?

Но то ли Александр Гри�

горьевич, и правда, непра�
вильно рассуждал с точки
зрения экономики, то ли
правительство решило на�
вредить своему президенту,
но к концу следующего года
сальдо внешней торговли
товарами ушло в минус аж
на 6 миллиардов 810 мил�
лионов.

2009�й оказался еще бо�
лее провальным. И это не�
смотря на громогласно про�
возглашенную политику
импортозамещения. К кон�
цу года отрицательное саль�
до достигло рекордных 7
млрд. 265 млн. долларов. То
есть почти в десять раз боль�
ше, чем в 1995 году!

На исходе очередной
президентский срок, кото�
рый грозит новыми эконо�
мическими антирекорда�
ми. За январь�сентябрь это�
го года отрицательное саль�
до внешней торговли това�
рами оказалось даже боль�
ше, чем за такой же период
прошлого — 5982,6 млн.
долларов против 5028,6
млн. И остановить его рост
указами и директивами по�
чему�то не получается. Это
тебе не зарплаты с пенсия�
ми – сальдо искусственно
перед выборами не повы�
сишь…
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Посещая предприя�
тия�резиденты свобод�
ной экономической зоны
“Минск”, Александр
Лукашенко завел речь об
импортозамещении.
Правительству он по�
ставил задачу постро�
ить завод бензопил и
запретил возить зубочи�
стки.

Отметим, что вопрос с
импортозамещением Алек�
сандр Лукашенко регуляр�
но поднимает последние не�
сколько лет. Еще в 2009
года президент отмечал:

“Завозить товары народного
потребления — это преступ�
ление. Все надо производить
у себя”. А позже конкрети�
зировал: “К нам сегодня
ведь всякую мелочь завозят,
начиная от лопат, щеток —
что, разве мы не можем
сами такое производить? То
же самое с мебелью”.

Очевидно взяв на воору�
жение лозунг “Великое в
малом”, Александр Лука�
шенко назвал очередной
пункт, на выполнение кото�
рого правительству следует
бросить все силы.

— В будущей пятилет�
ке импортозамещение ста�
нет одной из важнейших
задач, — цитирует слова
президента interfax.by. —

Образно говоря, хватит во�
зить зубочистки, когда у нас
леса хватает. Мы умеем де�
лать все, технологии нам
известны.

Неизвестно, будут ли
теперь объявлены импорт�
ные зубочистки вне закона,
но вот бензопилам явно не
поздоровится. Президент
потребовал от правительства
построить в будущем году
завод по выпуску бензопил.

— Бензопила белорус�
ская должна быть, и не хуже
японской, — предупредил
Лукашенко.

Хотя переживать за то,
что скоро лес на зубочист�
ки будем пилить исключи�
тельно отечественными
бензопилами, пожалуй,

еще рановато. Достаточно
вспомнить, чем обернулся
проект по строительству
завода газетной бумаги в
Шклове.

Что же касается вопро�
сов импортозамещения,
то глянем только на циф�
ры. Как власти ни пыта�
лись заменить отечествен�
ной продукцией импорт�
ную, а отрицательное
внешнеторговое сальдо за
последние два года увели�
чилось до рекордных раз�
меров. В 2009 оно состави�
ло 7 млрд. 265 млн. долла�
ров и есть веские
оcнования предполагать,
что в этом году оно окажет�
ся еще больше. Вся надеж�
да только на зубочистки.
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БелорБелорБелорБелорБелорууууусы живут хужсы живут хужсы живут хужсы живут хужсы живут хуже, чем соседи по СНГе, чем соседи по СНГе, чем соседи по СНГе, чем соседи по СНГе, чем соседи по СНГ
Ирина ОРЛОВА,
«Завтра твоей страны»

Власти обещают,
что через пять лет по
уровню жизни Бела�
русь должна срав�
няться со средней евро�
пейской страной. Но
прежде неплохо бы дог�
нать соседей по пост�
советскому простран�
ству. Оказывается,
мы давно уже не пер�
вые среди стран СНГ
по многим парамет�
рам, связанным с
уровнем жизни, хоть и
лидируем по индексу
человеческого разви�
тия.

Беларусь – четвертая в
СНГ по долларовой зарп�
лате

Так, например, белору�
сы давно утратили лидер�
ство по темпам роста зара�
ботной платы. По этому
показателю за девять пос�
ледних лет Беларусь, где
заработная плата выросла
с 2000 по 2009 год на
188%, обошли Таджики�
стан (рост на 419%), Азер�
байджан (на 248%), Укра�
ина (на 216%), Армения
(на 198%) и Молдова (на
192%). (Здесь и далее при�
водятся данные, опубли�
кованные в сборнике Бел�
стата «Беларусь и страны
СНГ» — авт.)

Самые низкие темпы
роста заработной платы
были у Казахстана (на
121%), а вот Россия почти
догнала Беларусь (рост на
175%).

Однако отставание в
темпах роста не мешает
партнерам по Таможен�
ному союзу опережать Бе�
ларусь по величине на�
численной заработной
плате в долларовом выра�
жении. Среднемесячная
заработная плата в 2009
году по среднемесячному
курсу доллара США со�
ставила в России 622
доллара, в Казахстане �
452,8, в Беларуси � 350
долларов. И это только
четвертый результат из
девяти стран СНГ — по
уровню долларовой зарп�

латы Беларусь обходит
также Азербайджан (371
доллар).

По уровню пенсий в
долларовом выражении
мы вторые (150 долларов),
а лидирует опять�таки
Россия с пенсией в 204
доллара за 2009 год.

Что может съесть на
100 долларов минчанин,
москвич и житель Астаны

При этом данные о по�
купательной способности
долларовой заработной
платы в столицах Казах�
стана и России разбивают
в пух и прах миф о том,
что там жизнь дороже, а
потому и зарплата выше.
Как выяснил корреспон�
дент «Завтра твоей стра�
ны», на 100 долларов мож�
но купить приблизитель�
но такое же количество тех
или иных продуктов и в
Москве, и в Астане, и в
Минске. А по некоторым
позициям в Москве и Ас�
тане даже больше — на�
пример, заметные расхож�
дения отмечаются по яй�
цам и сахару. Правда, в
Минске на 100 долларов
можно купить больше мо�
лока, чем в Москве, но при
этом меньше, чем в Аста�
не.

*данные Белстата.
** рассчитанные данные

Зато мы больше всех
пьем и покупаем автомо�
били!

Впрочем, Беларусь из
года в год держит «почет�
ное» первое место среди
стран СНГ по доле расхо�
дов домашних хозяйств на
алкоголь — 2,2%. В Рос�
сии этот показатель нахо�
дится на уровне 1,7%.
Причем, это же первое ме�
сто сохраняется у Белару�
си и среди малообеспечен�
ного населения. 10% са�
мых малообеспеченных
белорусов тратят на алко�
голь � 2,1% своих расхо�
дов.

Столько же тратят и
10% самых обеспеченных
жителей страны. И по это�
му показателю мы уступи�
ли первенство Украине —
там самые богатые позво�
ляют себе потратить на ал�
коголь 2,3% от всех своих
расходов.

Что касается обеспе�
ченности товарами дли�
тельного пользования, то
хотя в Беларуси и произ�
водится больше всего теле�
визоров, холодильников и
стиральных машин на
душу населения среди
стран СНГ, мы уступаем
первенство по обеспеченно�

сти населения этими това�
рами Казахстану и России.

Обеспеченность граж�
данами товарами длитель�
ного пользования (на 100
семей)

Зато у нас первое мес�
то по тем товарам, кото�
рые в стране не произво�
дятся — легковым авто�
мобилям («Саманд» не в
счет). На тысячу жителей
в Беларуси на конец 2009
года приходилось 242 ав�
томобиля, в России – 221,
в Украине – 136. Очевид�
на и причина – низкие
пошлины на иномарки и
близость европейского
рынка подержанных авто�
мобилей. Но после введе�
ния новых пошлин для
физических лиц (что мо�
жет произойти в июле
2011 года), и в связи с
массовым вывозом авто�
мобилей с белорусских
авторынков в Россию в
последнее время это ли�
дерство мы можем поте�
рять уже в ближайшие два
года.

Несколько сглажива�
ют данные статистики и
впечатление от жилищно�
строительного бума в Бе�
ларуси. Мы впереди всех
по ежегодному приросту
ввода квадратных метров
жилья, однако по обеспе�
ченности этими квадрат�
ными метрами на душу
населения (23,6 кв.м.)
всего лишь вторые после
Армении (26,6 кв.м.).
Практически вровень с
Беларусью идет Украина
(23 кв. м) и, как ни пара�
доксально, Россия по это�
му показателю уже насту�
пает нам на пятки с пока�
зателем 22,4 кв. м на че�
ловека.

Ну, и, пожалуй, самым
обидным для Беларуси яв�
ляется то, что она не луч�
шая по показателю занято�
сти. И здесь есть мегачем�
пионы. Это Казахстан с
уровнем зарегистрирован�
ной безработицы 0,6%, (к
экономически активному
населению на конец 2009
года), тогда как у нас толь�
ко 0,9%. Да и на втором
месте Беларусь «подсижи�
вает» Азербайджан с уров�
нем безработицы в 1%.

Вот так незаметно про�
ходит мирская слава уни�
кальной белорусской эко�
номической модели.

Что можно
купить на среднюю
з/п в долларах*

Что можно
купить на 100 дол�
ларов**

Минск МинскАстана АстанаМосква Москва

350      452      622     100       100       100

127,4  185,6  213,4     36        41          34

Зарплата
в долларах
Говядина ( кроме
бескостного
мяса), кг
Масло сливоч�
ное, кг

104,7  178,8    186       30         40         30Масло подсол�
нечное,л

391,6    592      679     112       131      109

Молоко свежее
(2,5�3,2 жирнос�
ти).л

955      1374   1452     273       304      233

Сыры твердые,
мягкие, сычуж�
ные, кг

102,5   117,2  175,6      29         26        28

Яйца куриные,
десятков

483,6     818  1124,5    138     181       181

Сахар –песок, кг

658       841  1310,6    188     186       211
Хлеб пшенич�
ный из муки в/с,
кг

592,4    756     1121     169     167       180
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«Если кто−то думает«Если кто−то думает«Если кто−то думает«Если кто−то думает«Если кто−то думает
«я сейчас себя поберегу, а потом сыграю»«я сейчас себя поберегу, а потом сыграю»«я сейчас себя поберегу, а потом сыграю»«я сейчас себя поберегу, а потом сыграю»«я сейчас себя поберегу, а потом сыграю»
– сыграете вы… в политический ящик»– сыграете вы… в политический ящик»– сыграете вы… в политический ящик»– сыграете вы… в политический ящик»– сыграете вы… в политический ящик»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Николай Статкевич –
единственный из канди�
датов в президенты при�
знал, что оппоненты Лу�
кашенко на этих выборах
играют роль статистов.
В интервью «Салідар�
насці», не скрывая эмо�
ций, политик рассказал,
по какой причине демок�
раты не объединились и
стали частью «спектак�
ля», почему все надежды
на второй тур – «глу�
пость несусветная», и
что он будет делать на
площади 19 декабря.

– Николай Викторович,
вы заявили, что «альтэрна5
тыўным кандыдатам нака5
навана роля клоўнаў у гэ5
тым фарсе». Не могли бы
вы более детально расшиф5
ровать свое заявление?

– Для широкого круга из�
бирателей я сказал, что аль�
тернативные кандидаты игра�
ют роль статистов. Слово «кло�
уны» я употребил бы относи�
тельно к якобы парламенту и
якобы Центральной избира�
тельной комиссии. Все их им�
провизации на заседаниях,
«плюрализм» – заранее спла�
нированы, каждый получил
листочки с текстом.

– Но почему, на ваш
взгляд, кандидаты в прези5
денты оказались статиста5
ми?

– Потому что у нас голо�
са не считают. У нас даже
не фальсификация выбо�
ров. Это где�то в Африке
бывает, что 10% сфальси�
фицируют, и уже вся стра�
на на грани гражданской
войны, все требуют честных
выборов. А у нас имитация
выборов, а если уж фальси�
фикация, то не бюллетеней,
а протоколов. Поэтому все
надежды на второй тур –
глупость несусветная.

Они сами себе нарису�
ют, сколько захотят. А гово�
рить людям: я, кандидат в
президенты, голосуйте за
меня, я вам дам то и то –

значит, принять отведен�
ную роль статиста в спек�
такле. Это нечестно.

Повторюсь (я уже гово�
рил об этом избирателям): я
в этом балаганчике подыгры�
вать и изображать фон для
очередной «элегантной» по�
беды не собираюсь. Я не веду
агитацию для рейтинга,
процентов на голосовании.
Честно говоря, я даже про�
грамму не предлагаю.

Моя цель – воспользо�
ваться поддержкой 118 ты�
сяч избирателей, которые
поставили подписи за мое
выдвижение, и обратиться
к миллионам. Рассказать
простым нормальным язы�
ком, что происходит в стра�
не, что происходит с выбо�
рами, как это отражается на
их кошельке и желудке, на
их будущем и предложить
людям альтернативу.

– Вернемся к предыдуще5
му вопросу. Повлияло ли на
то, что кандидаты оказались
«статистами», их рекордное
количество: кроме Лукашен5
ко целых 9 человек?

– Статистом может быть
и единый кандидат от дем�
сил. Если он не готов бо�
роться и идти до конца.

Конечно, лучше, чтобы
был один кандидат. Нужно
было его выбрать. Процеду�
ру и критерии выбора зна�
чительное количество из
теперешних кандидатов
даже подписали. Но как
только мы подошли к выбо�
ру единого, все стали раз�
бегаться.

– Почему? Неужели не5
понятно, что альтернатив5
ные кандидаты сейчас раз5
рывают протестный элек5
торат?!

– Это вопрос не ко мне.
Задавайте этот вопрос Сан�
никову, который отказался
сидеть даже за одним сто�
лом. Задавайте этот вопрос
Костусеву. Задавайте этот
вопрос другим, которые
даже от разговора на этот
счет уклонялись. Ведь до�
ходит до того, что не можем
даже собраться вместе!

Было только три случая,
когда кандидаты сидели за
одним столом – во время ви�

зитов высокопоставленных
зарубежных чиновников:
министров иностранных дел
Польши и Германии, руко�
водителя ведомства канцле�
ра Германии и чиновника из
Госдепартамента США.

Я последний раз уже не
выдержал, и не к гостю об�
ращался, а к кандидатам: ре�
бята, давайте еще раз собе�
ремся! Сидят, глаза опусти�
ли, как будто это их не каса�
ется.

– Но ведь в 20015м и
20065м демократы смогли
объединиться. Что измени5
лось за последние годы?

– Раньше было сильно
влияние внешних сил. Де�
мократические силы полу�
чали больше поддержки от
своих партнеров: и по
партийной линии и по ли�
нии гражданского обще�
ства. Существует идеологи�
ческая солидарность: соци�
ал�демократы помогают со�
циал�демократам, либера�
лы – либералам и т.д.

А сейчас всем дали
шанс: без давления выбери�
те, наконец, стоящего кан�
дидата! И оказалось, что без
внешнего влияния принять
ответственность большин�
ство не готово.

– Но внешнее влияние на
кандидатов есть, похоже, и
на этих выборах. Только оно
не западное, а российское.

– Я не думаю, что есть ка�
кая�то централизованная
воля из России. Россия –
большая страна, во власти на�
ходятся разные группиров�
ки и кланы. У крупного энер�
гетического бизнеса одна
игра, у силовиков – вторая,
у чиновников – третья и т.д.

– Поэтому даже «про5
российские» кандидаты
объединиться не могут?

– Объединиться не мо�
гут, потому что нет ответ�
ственности.

– Вы сказали, что уча5
ствуете в этой кампании
только чтобы добиться чес5
тных выборов. А для чего,
на ваш взгляд, участвуют
другие кандидаты?

– По�моему, там скользят
мелкие, глупые и смешные
интересы. Что вот сейчас я,

хитрый, раскручусь, а уж на
следующих выборах… Род�
ные мои! Следующие прези�
дентские выборы еще неиз�
вестно, в какой стране будут
проходить и как.

Механизма ухода тепе�
решней власти в течение
ближайших пяти лет в стра�
не пока нет. Некоторые за�
являют: полтора�два года и
власть уйдет. Уйдет как? Ей
станет стыдно, она заплачет,
что денег в стране нет, и на�
род опять перешел на кар�
тошку? Вы верите в это?!

Но даже если власть уй�
дет, что, она не обеспечит
себе преемственность? Ког�
да на выборы, условно гово�
ря, пойдут Семашко, Сидор�
ский, Петкевич, Макей с
миллионами денег и ресур�
сами, где будете вы, люди,
проработавшие полгода
учителями и нашедшие
где�то 50�100 тысяч баксов?

Если мы сейчас не изме�
ним правила игры, если не
будет нормальных выборов,
никакого второго тайма не
будет. Если кто�то думает
«я сейчас себя поберегу, а
потом сыграю» – сыграете
вы… в политический ящик.

– Николай Викторович,
вы говорите, что эти выбо5
ры – спектакль. Но, вы же
знаете, что оппоненты мо5
гут вам ответить: а почему
вы участвуете в этой кампа5
нии? Неужели после откро5
венного заявления Ермоши5
ной «Мы будем регистриро5
вать всех, поверьте. За уши
будем тянуть!» Статкевич
думает, что его инициатив5
ной группе действительно
удалось собрать 100 тысяч
подписей? Неужели он со5
мневается в том, что ЦИК
специально сделал из него
еще одного кандидата?

– Давайте прекратим
выслушивать инсинуации
от людей, которые не хоте�
ли единого кандидата, а
считали, что лишь они ока�
жутся зарегистрированны�
ми от оппозиции. Во�пер�
вых, даже их активисты в
регионах собирали подписи
за всех. Избиратели тоже
ходили и искали: за кого я
еще не подписался?
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Обещание кандидата от
БНФ Григория Костусева
получилось неоднозначным
– не исключено, что пред�
ставителей властей оно ско�
рее испугало, нежели успо�
коило.

«У нас страна соловьев5
разбойников. Большие чи5
новники берут много, ма5
ленькие – меньше»

Кандидат от ОГП Ярос�
лав Романчук во время те�
левыступления заявил, что
звать на баррикады не соби�
рается. Но намекнул, что от
«хамских» чиновников
пора избавиться.

«Он, собственно говоря,
больше ничего не делал,
только дурил Россию»

Владимир Некляев за�
вершал на прошлой неделе
первый круг телеобраще�
ний кандидатов в президен�
ты. Как и большинство дру�
гих претендентов, пройти
мимо оценки работы дей�
ствующего главы государ�
ства он не мог – сторонники
политика этого бы просто не
поняли.

«Пусть в личной жизни
он будет живым и здоро5
вым, но не на посту прези5
дента»

Под этим пожеланием
Владимира Некляева, на�
верняка, подписалась бы

значительная часть белору�
сов. Посмотрим, что поже�
лают Лукашенко кандида�
ты в президенты на этой не�
деле.

В завершение отметим,
что, по мнению политолога
Валерия Карбалевича, рез�
кая оценка власти в видео�
бращениях некоторых кан�
дидатов вызвала у нее шок,
сообщает «БелаПАН».

– То, что вчера в «Пано�
раме» практически 45 ми�
нут размазывали оппози�
ционных кандидатов по
стенке, говорит о том, что
власти были очень впечат�
лены этими выступления�
ми, – считает Валерий Кар�
балевич.

ТТТТТоп−10 смелых заявленийоп−10 смелых заявленийоп−10 смелых заявленийоп−10 смелых заявленийоп−10 смелых заявлений
кандидатов в президенты на БТкандидатов в президенты на БТкандидатов в президенты на БТкандидатов в президенты на БТкандидатов в президенты на БТ

Моя регистрация – уже
юридический факт. Все, про�
ехали. И еще раз повторю:
играть роль в спектакле, де�
лать вид, что есть выборы, я
не буду. Если бы я играл роль
в спектакле, я бы трясся над
своим удостоверением о реги�
страции и не ходил бы после
предупреждения на встречу
с избирателями 24 ноября.

– Уточняющий вопрос:
сниматься вы не собирае5
тесь в любом случае?

– Отказаться от такого по�
дарка, когда я могу погово�
рить со страной хотя бы два
раза по полчаса?! За кого вы
меня принимаете? Кроме
того, я надеюсь оказаться на
площади. А не быть аресто�
ванным за то, что я якобы опи�
сал угол и ругался матом.
Извините, но меня в 2001�м
и 2006�м «закрывали» перед
выборами, а сейчас у меня
есть шанс дойти до людей.

– А если перед голосо5
ванием все снимутся?

– Во�первых, все не сни�
мутся. Во�вторых, по зако�
ну это ничего не меняет: бу�
дет Лукашенко и два вопро�
са – за или нет.

Кроме того, если кто�то
думает сделать личный граж�
данский бойкот, подумайте:
если после голосования вы
проверите списки избирате�
лей, то обнаружите напротив
своей фамилии подпись –
проголосуют за вас. Создай�
те им хотя бы трудности – что
ж вы им подарок такой дела�
ете?! Бойкот возможен там,
где выборы. Там, где выборов
нет, где только их имитация,
бойкота быть не может.

– Что дальше в ваших
планах? Конечная цель –
площадь?

– Конечная цель – честные
выборы. Наверное, самый
сильный здесь инструмент –
площадь. Если мы здесь, в
этой стране, не вырвем у этой
власти свободные выборы,
нам этого никто не подарит.

Надо подготовить обще�
ство к тому, что придется
выходить на улицу, протес�
товать и требовать нормаль�
ные выборы. Достаточно вы�
ставить три маленьких тре�
бования: включить в изби�
рательные комиссии пред�
ставителей всех кандидатов,
отменить досрочное голосо�
вание и ввести публичный
подсчет бюллетеней.

19 числа люди должны
выйти на улицу и заставить
власть назначить новые вы�
боры, назначить переходное
правительство.

ХХХХХашчавацкі прапануашчавацкі прапануашчавацкі прапануашчавацкі прапануашчавацкі прапануе се се се се суууууайчыннікайчыннікайчыннікайчыннікайчыннікамамамамам
стварыць сстварыць сстварыць сстварыць сстварыць супоупоупоупоупольны фільмльны фільмльны фільмльны фільмльны фільм
пра неспра неспра неспра неспра несумленныя выбарыумленныя выбарыумленныя выбарыумленныя выбарыумленныя выбары
Юрась БУШЛЯКОЎ,
РАДЫЁ СВАБОДА

Кінарэжысэр, аўтар
ш ы р о к а в я д о м ы х
фільмаў «Плошча» і
«Звычайны прэзыдэнт»
Юры Хашчавацкі зьвяр�
нуўся да суайчыньнікаў з
заклікам фіксаваць на
відэа парушэньні падчас
выбараў. Ён абяцае суаў�
тарам паездку на міжна�
родныя фэстывалі.

“Пра тое, што выбары пра�
ходзяць несумленна, вядома
ўсім, – піша ў сваім лісьце
Юры Хашчавацкі, – але пат�
рэбны неабвержныя доказы,
адмахнуцца ад якіх ня зможа
нават улада. Мая прапанова
наступная: любымі спосабамі,
як толькі магчыма, здымаць
усе парушэньні і ўсе магчы�
мыя неправавыя дзеяньні
ўладаў, старшыняў выбарка�
маў і чальцоў выбарчых камі�
сіяў. Зьняць тое, як не даюць
працаваць назіральнікам, як
гоняць цэлыя калектывы на
датэрміновае галасаваньне”.

“Мы даказвалі фальсы�
фікацыі з дапамогай даку�
мэнтаў і сьведкавых пака�
заньняў, давайце гэта

зробім і з дапамогай новых
магчымасьцяў, якія дае
інтэрнэт і відэа. Усе самыя
пераканаўчыя ролікі будуць
зьмешчаныя ў інтэрнэце і
ўвойдуць у фільм “Звычай�
ныя выбары”. Я вельмі на
вас спадзяюся. Бяз вашай
дапамогі гэта будзе зрабіць
цяжка. Адрас маёй элект�
роннай пошты
khashch1947@gmail.com”, –
заклікае Юры Хашчавацкі.

— Як здымаць, калі на
выбарчых участках здымаць
забараняюць. Намеры фікса�
ваць на відэа “асаблівасьці бе�
ларускага галасаваньня” былі
й пры ранейшых кампаніях,
але здымаць, як правіла, не
было як. Вы лічыце, што сё�
лета сытуацыя іншая?

— Мне здаецца, што, па�
першае, сытуацыя крыху
іншая, а па�другое, трэба ра�
зумець, пра што ідзе гаворка.
У месцы, дзе адбываецца тай�
нае галасаваньне, здымаць
нельга. Усё астатняе – гэта не
парушэньне.

Вядома ж, будуць замі�
наць, каб здымалі адкрыта
відэакамэрай. Але ёсьць маб�
ільныя тэлефоны, мікракамэ�
ры. Гэта ўсё каштуе капейкі.
Шмат хто можа гэта фікса�
ваць, і ня толькі на выбарчых
участках.

Чаму б, напрыклад, сту�
дэнту, у кожнага зь якіх ёсьць
мабільныя тэлефоны, ня
зьняць у момант, калі іх дэка�
ны, прарэктары, рэктары, ка�
мэнданты інтэрнатаў гоняць
і прымушаюць ісьці на датэр�
міновае галасаваньне. Проста
павесіць тэлефон сабе на шыю
і націснуць кнопачку.

Калі шмат людзей буд�
зе спрабаваць гэта зрабіць,
я вас запэўніваю, што мы
здолеем сабраць вельмі
шмат доказаў, як гэта сап�
раўды адбываецца. Давайце
здымем такую выбарчую
хроніку. Я абяцаю, што гэта
будзе наш супольны фільм.

Як толькі мой зварот быў
апублікаваны на сайце “Хар�
тыі�97”, адразу пайшлі ка�
мэнтары. І там адзін чалавек
правільна напісаў: “А вы зра�
біце два�тры дзясяткі пры�
зоў найлепшым”. Я не магу
зрабіць два�тры дзясяткі
прызоў найлепшым, бо я ня
маю грошай. Але я магу тут
цяпер публічна паабяцаць
адну рэч – мы зробім фільм,
і вельмі магчыма, што яго бу�
дуць паказваць на розных фэ�
стывалях. Я абяцаю, што
першыя дзесяць чалавек,
чые сюжэты ўвойдуць у
фільм, паедуць туды як аў�
тары фільму”.

Окончание.
Начало на с.1
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ПОЛИТИКА

Виталий Рымашевский и НикВиталий Рымашевский и НикВиталий Рымашевский и НикВиталий Рымашевский и НикВиталий Рымашевский и Никооооолай Статклай Статклай Статклай Статклай Статкевичевичевичевичевич
получили предупреждения ЦИКполучили предупреждения ЦИКполучили предупреждения ЦИКполучили предупреждения ЦИКполучили предупреждения ЦИК
Сергей КОРОЛЕВИЧ,
«БЕЛАПАН»

Кандидаты в прези�
денты Беларуси Вита�
лий Рымашевский и Ни�
колай Статкевич полу�
чили официальные пре�
дупреждения Центриз�
биркома за организацию
и участие в несанкцио�
нированной акции на
Октябрьской площади
Минска 24 ноября. Такое
решение ЦИК принял 30
ноября.

Как заявил на заседании
секретарь ЦИК Николай
Лозовик, он присутствовал
в тот вечер на Октябрьской
площади, и мероприятие
ему “в целом понравилось
— никто никому не мешал,
погода хорошая”.

В акции участвовали
три кандидата в президен�
ты — Виталий Рымашевс�
кий, Николай Статкевич и
Владимир Некляев. “Со�
бравшихся предупредили о
нарушении законодатель�
ства, но на него организато�
ры не отреагировали”, —
заметил секретарь ЦИК.

По мнению Лозовика,
Рымашевский за организа�
цию акции заслуживает
предупреждение. Статке�
вича он предложил не нака�
зывать, чтобы “лишить оре�
ола жертвы власти”.

Что касается Некляева,
то, по словам секретаря, он
был на площади не как кан�
дидат, “а как гражданин”.
К тому же, напомнил Лозо�
вик, у Некляева уже есть

одно предупреждение (за
досрочное распространение
изготовленной за рубежом
агитационной продукции).
“Второе может быть после�
дним”, — сказал Лозовик и
предложил своим коллегам
“поберечь” кандидата.

“А теперь юридическая
часть: прошло незаконное
мероприятие, организато�
ры которого — Рымашевс�
кий и Статкевич. Ими на�
рушена статья, регламенти�
рующая проведение массо�
вых мероприятий”, — зая�
вил секретарь ЦИК.

Кроме того, отмечалось
на заседании, кандидаты
нарушили решение Минго�
рисполкома о местах, запре�
щенных для агитации. Орга�
низаторы должны были по�
дать заявку на мероприятие
и получить разрешение.

В ответ на это руководи�
тель избирательного штаба
Рымашевского Павел Севери�
нец заявил: “Мы уже 16 лет
живем вне правового поля.
Необходимо разрешить про�

водить мероприятия на Ок�
тябрьской площади”.

В свою очередь Юрий
Ходыко, член ЦИК с правом
совещательного голоса от кан�
дидата в президенты Андрея
Санникова, предложил Цен�
тризбиркому обратиться в
Мингорисполком с просьбой
исключить Октябрьскую
площадь из списка мест, зап�
рещенных для агитации в
ходе выборов. Тем более что
акция прошла мирно и спо�
койно, подчеркнул Ходыко.

Однако Лозовик заявил:
“Мы не имеем права вмеши�
ваться в полномочия исполко�
ма. После наших рекоменда�
ций и так количество мест для
агитации было расширено”.

Татьяна Шапутька, член
ЦИК с правом совещатель�
ного голоса от Рымашевско�
го, предложила не выносить
предупреждение кандида�
там в президенты, так как,
по ее словам, “ЦИК не при�
ложил достаточно усилий,
чтобы включить Октябрьс�
кую площадь в список раз�

решенных для агитации
мест”. “Тем более что об ак�
ции было заявлено еще за�
долго до ее проведения”, —
добавила Шапутька.

Тем не менее, как резю�
мировала член ЦИК Надеж�
да Киселева, с юридичес�
кой точки зрения наруше�
ние закона имеет место —
заявка на проведение акции
не подавалась. Киселева
предложила вынести пре�
дупреждения Рымашевско�
му и Статкевичу.

По итогам голосования
члены ЦИК решили вынес�
ти предупреждение обоим
кандидатам: по Рымашевс�
кому решение принято еди�
ногласно, против вынесения
предупреждения Статкеви�
чу проголосовал Лозовик.

Напомним, акция на Ок�
тябрьской площади Минска
проводилась в знак протеста
против участия Александра
Лукашенко в очередных пре�
зидентских выборах и была
приурочена к 14�й годовщи�
не конституционного рефе�
рендума, инициированного
главой государства. Мероп�
риятие было заявлено в фор�
мате встречи с избирателя�
ми кандидатов в президенты.

В своих телевыступлениях
Рымашевский и Статкевич
призвали граждан прийти на
встречу с ними на Октябрьс�
кую площадь вечером 24 но�
ября. Накануне акции оба кан�
дидата получили официаль�
ные предупреждения Гене�
ральной прокуратуры о недо�
пустимости нарушения зако�
нодательства: проведение мас�
совых мероприятий, в том чис�
ле агитации за кандидатов в
президенты, на Октябрьской
площади запрещено.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко ринуо ринуо ринуо ринуо ринулся исправлять свой проклся исправлять свой проклся исправлять свой проклся исправлять свой проклся исправлять свой прокоооооллллл
Кирилл БУКИН

В течение нескольких
дней руководитель Бела�
руси сделал два взаимо�
исключающих заявле�
ния.

Напомним, что 25 нояб�
ря, Отвечая на вопрос жур�
налиста французской газе�
те Figaro о помощи бело�

русской оппозиции со сто�
роны России, нынешний
глава Беларуси заявил:
«Это так, и мы это знаем. У
нас есть факты. Владимир
Некляев, Андрей Санников
– это люди, которые сегод�
ня финансируются Росси�
ей».

Комментируя это утвер�
ждение, «Салідарнасць» от�
метила: де�факто нынеш�
ний глава Беларуси при�

знал, что утратил поддерж�
ку России. Судя по всему,
Александр Лукашенко при�
шел к аналогичному выво�
ду. И решил дезавуировать
собственное заявление. 29
ноября на встрече с доверен�
ными лицами Лукашенко
заявил, что все его соперни�
ки – «люди исключительно
прозападного вектора».

Но позвольте: если Ан�
дрей Санников и Влади�

мир Некляев – «агенты За�
пада», то какой смысл Рос�
сии их финансировать? На
этот простенький вопрос
глава Беларуси ответа не
дал. Он лишь попытался за�
маскировать свой «про�
кол», дабы часть избирате�
лей (и номенклатуры) не
сочли, что Россия полнос�
тью и бесповоротно пере�
шла на сторону оппонентов
Лукашенко.
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ПРОФСОЮЗЫ

БНП призывает демократических кандидатовБНП призывает демократических кандидатовБНП призывает демократических кандидатовБНП призывает демократических кандидатовБНП призывает демократических кандидатов
в президенты объединитьсяв президенты объединитьсяв президенты объединитьсяв президенты объединитьсяв президенты объединиться

Члены Исполнитель�
ного бюро крупнейшего не�
зависимого профсоюза Бе�
ларуси БНП обратились
к демократическим кан�
дидатам в президенты с
просьбой объединиться.
«Ради развития государ�
ства и национального про�
буждения! Ради Свободы
и Независимости! Ради
тех исторических симво�
лов, которыми гордились
наши предки! Сделайте
это для граждан Белару�
си, которым небезразлич�
на судьба нашей станы»,
говорится в заявлении Ис�
полнительного бюро
БНП.

Заявление
Исполнительного бюро

БНП от 20.10.2010 г.
Страна в очередной раз

вступает в избирательную
компанию по выборам Пре�
зидента Беларуси с ещё бо�
лее тяжелыми экономичес�
кими и социальными про�
блемами, чем 5 лет назад.
Совокупный государствен�
ный долг Беларуси сегодня
составляет более 23 милли�
ардов долларов США. Пре�
словутая социальная план�
ка по средней заработной
плате в 500 долларов стала
для многих работников
предприятий заоблачной
мечтой. Цены на продоволь�
ственные товары и услуги
давно не только вышли на

мировой уровень, но где�то
и перешагнули его. Растет
стоимость оплаты услуг
ЖКХ. Но самое тяжелое
испытание для многих
граждан Республики Бела�
русь – это инфляция и пол�
зучая девальвация нацио�
нальной валюты. За два пос�
ледних года национальная
валюта фактически обесце�
нилась наполовину.

Где же рост заработной
платы на этот показатель
для сохранения жизненно�
го индекса? Строительство
или покупка жилья для
многих молодых семей ста�
ла неподъемной задачей. В
ближайшие 10 лет не пред�
видится реализация соци�
альной формулы нашего
правительства: 1 м2 жилья
равен средней заработной
плате. Наши пенсионеры
находятся на грани выжи�
вания. И при этом продол�
жается закручивание гаек
по всем направлениям.

Пресловутая контракт�
ная система трудовых отно�
шений стала тем камнем,
который придавил рабочий
класс к земле. Никакой ини�
циативы или даже критич�
ности выступления не услы�
шишь из уст работников.
Как в резервации – покой и
тишина. Страшно даже по�
думать, как в 90�х годах все
бурлило и кипело.

Идет планомерная рабо�
та по ликвидации независи�
мых и свободных профсою�
зов. Там где создаются но�

вые структуры профсоюза,
весь административный ре�
сурс направлен на их унич�
тожение. Угрозы увольне�
ния работника по принад�
лежности к независимым
профсоюзам стала обычной
практикой этого ресурса,
причем набор методов очень
широк. На уровне местных
администраций идет то�
тальное давление, чтобы не
дать регистрацию новым
структурам профсоюза. Не
говоря уже о подписании и
заключении автономных
коллективных договоров.

Для авторитарного режи�
ма, который установился в
стране, за последние 16 лет,
стало обычной практикой на�
рушать права и свободы не
только отдельных граждан,
но и целых общественных
объединений в лице свобод�
ных и независимых профсо�
юзов. Да иначе и не может
быть, т.к. любая диктатура
держится только на подавле�
нии прав и свобод.

Одновременно растет
класс номенклатуры, кото�
рый обладает сегодня огром�
ными финансовыми ресур�
сами и рассчитывает, что
2011 год для них принесет
еще и собственность в виде
фабрик и заводов, так и хо�
чется сказать – заводов, фаб�
рик, пароходов. А чтобы ра�
бочий класс не путался под
ногами и не мешал делить
эту собственность, его попро�
сту убрали с дороги Указа�
ми и другими нормативны�

ми документами. «Рабу»
место только в резервации.

Представьте страну, в ко�
торой закон один для всех и
все равны перед законом.
Представьте страну, где воз�
можности заработать – у каж�
дого, а не только у приближен�
ных к власти. Представьте
страну, где люди живут, не
зная страха, где ценятся ини�
циатива, честность, ответ�
ственность. Это призыв одно�
го из кандидатов в Президен�
ты Владимира Некляева. Нам
также симпатичны такие кан�
дидаты, как Николай Статке�
вич и Андрей Санников. Сим�
патичны те кандидаты и их
программы, в которых гаран�
тируется право граждан на
достойную жизнь. На достой�
ный труд и право защищать
свои трудовые права!

У нас есть единая просьба
ко всем демократическим
кандидатам в Президенты:
давно пора объединиться,
выйти единой командой и
единым кандидатом! Ради
развития государства и на�
ционального пробуждения!
Ради Свободы и Независи�
мости! Ради тех историчес�
ких символов, которыми
гордились наши предки!

Сделайте это для граж�
дан Беларуси, которым не
безразлична судьба нашей
станы.

ЖЫВЕ БЕЛАРУСЬ!
Исполнительное бюро

БНП

СПБ восстановил уволенного активиста на работеСПБ восстановил уволенного активиста на работеСПБ восстановил уволенного активиста на работеСПБ восстановил уволенного активиста на работеСПБ восстановил уволенного активиста на работе
и добился заключения с ним ки добился заключения с ним ки добился заключения с ним ки добился заключения с ним ки добился заключения с ним контракта на 4 гонтракта на 4 гонтракта на 4 гонтракта на 4 гонтракта на 4 годаодаодаодаода

Благодаря настойчи�
вым действиям СПБ ра�
ботников Бобруйского
завода тракторных де�
талей и агрегатов уво�
ленный по окончанию
срока действия кон�
тракта член СПБ Лео�
нид Гайшун был восста�
новлен на работе.

Защищать права работни�
ка пришлось в суде.

Напомним, администра�
ция завода в нарушение кол�
лективного договора уволи�

ла Леонида Гайшуна, име�
ющего 6�й разряд и дли�
тельный стаж работы на
предприятии – 36 лет. В кол�
лективном договоре, дей�
ствующем на Бобруйском
заводе тракторных деталей
и агрегатов, есть положение,
согласно которому админи�
страция не имеет права уво�
лить работника высокой ква�
лификации. Профсоюз не
дал согласие на увольнение
своего активиста.

СПБ добился в суде про�
дления контракта с рабочим.
Однако наниматель снова по�

шел на нарушение колдого�
вора и заключил с Леонидом
Гайшуном контракт всего на
один год. Не помогла и Ко�
миссия по трудовым спорам,
куда обратился рабочий по
совету своего профсоюза.

Тогда пришлось направ�
лять иск в суд.

Как сообщает сайт
www.bkdp.org, СПБ подгото�
вил иск в суд, в котором ука�
зал, что администрация за�
вода вновь нарушила один из
пунктов колдоговора, а так�
же статью 23 Трудового Ко�
декса, согласно которой от�

дельные условия трудового
договора признаются недей�
ствительными, если они
ухудшают положение работ�
ника по сравнению с действу�
ющим законодательством,
колдоговором, соглашением.

Суд Бобруйского р�на и
города Бобруйска обязал ад�
министрацию завода про�
длить контракт с Леонидом
Гайшуном сроком на 4 года
и выплатить компенсацию за
нанесенный моральный вред
в размере 500 000 рублей.

www.praca5by.info

www.praca5by.info
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Рецепт лапши на уши избирателейРецепт лапши на уши избирателейРецепт лапши на уши избирателейРецепт лапши на уши избирателейРецепт лапши на уши избирателей
Вадим ЛИВНЕВ

Максимум патети�
ки, минимум конкре�
тики – по такому
принципу построена
предвыборная про�
грамма Александра
Лукашенко образца
2010 года. В этом доку�
менте «Салідарнасць»
обнаружила несколько
нехитрых приемов,
при помощи которых
избирателям пудрят
мозги.

Прежде всего, в предвы�
борной программе Алексан�
дра Лукашенко активно ис�
пользуется принцип: «Все
новое – это хорошо забытое
старое». Возьмем, к приме�
ру, вот такой пункт: «К
2015 году уровень жизни в
Беларуси приблизится к ев�
ропейскому». Звучит кра�
сиво, но…

То же самое было обеща�
но и на предыдущих выбо�
рах. Цитата из программы
Лукашенко образца 2006
года: «Основная задача на
ближайшие пять лет – до�
вести качество жизни на�
ших граждан до уровня,
сравнимого с западноевро�
пейским».

И – вы будете смеяться
– на позапрошлых выборах
звучало еще более сладкое
обещание. В программе
2001 года Лукашенко амби�
циозно заявлял о «резком
повышении благосостояния
народа и приближении его
к уровню экономически
развитых европейских госу�
дарств».

Вспоминается нетлен�
ное: «Наша цель – комму�
низм!» И результат при�
мерно такой же. Достаточ�
но упомянуть, что ныне
средняя зарплата в
Польше составляет около
1500 долларов, у нас – пока
не дотягивает и до обещан�
ных 500 (при том, что в со�
седней стране многие то�
вары и услуги дешевле,
чем у нас, хотя, разумеет�
ся, есть и обратные приме�

ры). Нечего сказать – при�
близились!

Еще одна стандартная
«фишка» — обещание
квартир многодетным се�
мьям. В 2006 году оно зву�
чало так: «Наш ориентир:
каждой молодой семье —
квартиру не позднее чем
через 3 года после вступ�
ления в брак. А многодет�
ным семьям государство ее
оплатит: при наличии пя�
терых детей — 100 процен�
тов, четырех — 50 процен�
тов, троих — 30 процен�
тов».

Нынешний вариант еще
краше: «Каждая семья, где
есть четверо и более детей,
за счет государства получит
квартиру. Семьям с тремя
детьми будут компенсиро�
ваны 75 процентов стоимос�
ти жилья». И фигня, что
обещание пятилетней дав�
ности провалено! Зато перс�
пективы стали о�го�го!

Такого рода примеров
можно привести довольно
много. Но перейдем к сле�
дующему способу вешания
лапши на уши избирате�
лям.

В разделе «Что мы сде�
лали» нынешней програм�
мы Лукашенко, в частно�
сти, говорится: «По уровню
развития человеческого по�
тенциала Беларусь заняла
61�е место из почти двух
сотен стран мира. Для мо�
лодого суверенного государ�
ства, которому не исполни�
лось и двадцати лет, � это
почетное место!»

Все бы ничего, но в 2003
году Беларусь в этом рей�
тинге занимала 53�е место.
Таким образом, за после�
дние годы наша страна
здесь не приобрела, а утра�
тила. Но об этом авторы
программы скромно умол�
чали, рассчитывая, что из�
биратели не станут рыться
в архивах, чтобы сравнить
нынешнее положение с про�
шлым.

Наконец, из нынешней
программы по сравнению с
предыдущими изъят ряд
конкретных ориентиров.
Они заменены на патети�
ческие обещания: «уси�
лим», «укрепим», «расши�
рим» и т.д.

Пример: в программе
Лукашенко 2006 года гово�
рилось, что инфляция бу�
дет снижена до уровня не
более 5% в год. На самом
деле, по итогам текущего
года она составит около
10%. Судя по всему, обуз�
дать рост цен нынешний
глава Беларуси в случае
переизбрания не рассчиты�
вает. Поэтому в нынешней
его программе инфляция
вообще не упоминается.
Нет такой проблемы!

Оценить исполнение не�
которых ранее данных обе�
щаний читатели могут са�
мостоятельно:

— Учитель, врач, уче�
ный будут получать зарпла�
ту в 1,2 � 1,5 раза выше сред�
ней. (2001 год)

— Либерализация эко�
номики, стимулирование

предпринимательской ак�
тивности человека. Число
лицензируемых видов дея�
тельности будет сокращено
до 10 � 12. (2001)

— Мы сделаем жизнь в
сельской местности не ме�
нее комфортной, чем в го�
родах. (2006)

— Мы вывели на миро�
вой уровень сотни крупных
производств. Теперь ПЕР�
ВОСТЕПЕННАЯ задача —
дойти до КАЖДОГО пред�
приятия нашей страны, не�
зависимо от отрасли, сфе�
ры и численности работаю�
щих. (2006)

— В ближайшее время
мы получим право разработ�
ки месторождений нефти и
газа на территории братс�
кой России. Тем самым бу�
дет ликвидирована зависи�
мость государства от других
стран в энергоресурсах.
(2001)

— Дальнейшее строи�
тельство Союзного государ�
ства является стратегичес�
кой задачей, а братская Рос�
сия — важнейшим нашим
партнером. (2006)

— Мы добьемся того,
чтобы человек перед лицом
государственных служб пе�
рестал чувствовать себя про�
сителем. (2006)

— Во ВСЕХ (здесь и да�
лее выделено автором ста�
тьи – прим.ред.) инстанци�
ях будет внедрен принцип
«одного окна». (2006)

— Первостепенная зада�
ча — ОКОНЧАТЕЛЬНО
ИСКОРЕНИТЬ волокиту,
невнимательное отношение
и формализм при рассмот�
рении насущных проблем
людей. (2006)

Ну и так далее. В целом
же трудно не согласиться
с экономистом Леонидом
Заико, который в эфире
Радыё Свабода заявил:
«Если суммировать мои
впечатления – это не про�
грамма, а агитка. Майские
призывы ЦК ВКП(б) в 1956
году. Я помню то время –
это очень похоже. Только
появились новые термины
– нанотехнологии, интер�
нет – а так всё то же са�
мое».


